## NOTA POLITICA

Los trece de Marko o

## EL JUEGO DEL CALAMAR

POR ONEL ORTIZ FRAGOSO

La oposición culminó su proceso de registro de aspirantes para dirigir el Frente Amplio por México, antesala para la candidatura opositora a la Presidencia de la República. ¿Competencia fraterna o juego del calamar?

Treinta aspiraron, sólo 13 libraron el primero de los múltiples obstáculos que tendrán que enfrentar. ¿Etapas para fortalecer o legitimar al ganador? No. Mecanismos burocráticos para que las direcciones partidarias controlen el proceso, particularmente para que Marko Cortés dirija el rumbo de los acontecimientos.

De los trece de Marko, cinco son del PAN: Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Jorge Luis Preciado, Gabriel Quadri y Francisco García Cabeza de Vaca. Dos del PRI; Beatriz Paredes y Enrique de la Madrid. Dos del PRD: Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles. Cuatro de la llamada sociedad civil: José Enrique González Félix, Ignacio Loyola Vera, Israel Rivas Bastida y Sergio Iván Torres Bravo.

¿Quiénes recabarán 150 mil firmas en al menos 17 estados? Aunque los protocolos de recolección de firmas no están claros, los políticos profesionales serán los que principalmente superarán esta primera aduana. Es decir, pasarán a la fase de debates: Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Jorge Luis Preciado, Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid, Miguel



Marko Cortés.

Ángel Mancera y Silvano Aureoles. Los punteros de la encuesta serán: Xóchitl Gálvez, Santiago Creel y Enrique De la Madrid.

Recuérdese que las primarias de la oposición no serán abiertas. Sólo votarán una lista de electores definida por los partidos y los aspirantes. En este sentido, Marko Cortés y los votantes panistas definirán al ganador de acuerdo al momento político y los intereses de la cúpula azul.

La decisión final estará entre Xóchilt Gálvez y Santiago Creel. No hay pierde para el PAN: uno o una será candidato a la Presidencia de la República y el segundo lugar, el abanderado de la oposición a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. De hecho, como se presenta la coyuntura, el candidato de la oposición en la ciudad de México tiene mayores posibilidades de triunfo que el candidato opositor a la presidencia de la República. Puede darse el caso, recurrente en la política, que el perdedor terminé ganando.

De esa manera, Alejandro Moreno, presidente del CEN del PRI, cumplirá el acuerdo que desde el año pasado pactó con el PAN, en el que establecieron que el PRI llevaba mano en las candidaturas del 2023 y el PAN en el 2024. El resto de los aspirantes presidenciales que son políticos profesionales, tampoco deben preocuparse, porque serán los que encabecen las listas plurinominales para la Cámara de Diputados o para el Senado de la República, en sus respectivos partidos.

En política no hay sorpresas, sino sorprendidos. No se trata de pactos ocultos o acuerdos en lo oscurito; sino de simple lógica política y sentido común. Si la oposición va a gastar tanto dinero, tiempo y recursos para elegir a su candidato presidencial, lo lógico es que el capital acumulado, poco o mucho, del resto de los aspirantes, se utilice en otras candidaturas o sirva para asegurar puestos en sus partidos. Eso pienso yo, ¿¿usted qué opina? La política es de bronce. \*

@onelortiz

Audio: https://youtu.be/ZXQq2G3-B8Y